
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 
цикле мероприятий, посвя-
щенных Дню предпринима-
тельства, участвуют около 

5—6 тысяч человек. Присоеди-
ниться к региональной бизнес-
неделе можно в любой день на 
сайте week.sofp.ru.

— Наша задача — каждому дать 
информацию, мотивацию, ключи 
к восстановлению. Максимум по-
лезной аналитики, кейсов, ин-
струментов, — говорит министр 
инвестиций и развития Свердлов-
ской области Виктория Казакова.

Самое масштабное мероприя-
тие бизнес-недели — онлайн-мара-

фон «Самое время», организато-
ром которой является областной 
фонд поддержки предпринима-
тельства. Темы подобраны так, 
чтобы и оценить общеэкономиче-
ские тренды, и помочь разобрать-
ся с конкретным бизнесом. К при-
меру, 26 мая спикеры мирового и 
федерального уровней (Маршал 
Голдсмит, Алан О’Нэйл, Михаил 
Хазин, Сергей Макшанов и дру-
гие) отвечали на вопросы, когда 
закончится кризис и как перейти 
от выживания к росту. Второй 
день был посвящен отраслям, ко-
торые больше всего пострадали 
от ограничений: фитнес-центрам, 
фешен-индустрии, бьюти-сфере, 
ресторанам и т.д. Третий — особен-

ностям сотрудничества с Ozon, 
Wildberries, «Беру», Mail.ru.

В программе недели можно 
найти мероприятия на любой 
«размер» бизнеса. Так, онлайн-
сессия «Иннопрома» называлась 
«Деньги решают все». Крупные 
промышленники услышали из 
первых уст (от Минпромторга, 
Российского экспортного цен-
тра, Фонда развития промышлен-
ности и ВЭБ), стоит ли ждать по-
мощи от государства или выплы-
вать самим. Представители пра-
вительства, в свою очередь, полу-
чили обратную связь: работают 
ли уже принятые меры.

Для «малышей» состоялись 
три вебинара с участием бизнес-

омбудсмена Елены Артюх. С 
18 марта она рассмотрела уже бо-
лее 1500 обращений — треть свя-
зана с затруднениями в получе-
нии мер поддержки. Поэтому раз-
говор шел о том, как оформить от-
срочку по налогам, снизить 
арендную плату, обязательных 
требованиях к санэпидрежиму, 
чтобы предприятие не закрыли.

Уральская ТПП провела кон-
ференцию вместе с региональ-
ным центром компетенций и де-
партаментом по труду о том, как 
включение в нацпроект «Произ-
водительность труда и поддерж-
ка занятости населения» помо-
жет вывести предприятие из кри-
зиса. Также в рамках бизнес-
недели состоялась презентация 
акселератора для производствен-
ных компаний, работающих на 
рынке свыше двух лет.

— Инвестактивность в 2020 го-
ду, несомненно, снизится, нужны 
меры, стимулирующие поиск но-
вых идей, партнеров, ниш, — рас-
суждает гендиректор Агентства 
по привлечению инвестиций 
Свердловской области Александр 
Породнов. — К примеру, маркет-
плейсы сегодня активно набира-
ют обороты, им нужны не только 
товары от наших предпринимате-
лей, но и услуги, кадры, организа-
ция пунктов доставки, логистика.

Среди тех, кто неплохо чув-
ствует себя в пандемию, — кроме 
онлайн-торговли, страхование 
юрлиц и залогов, IT и кибербезо-
пасность, переработка опасных 
отходов и ТКО, онлайн-образо-
вание, импортозамещающее про-
изводство медизделий. Относи-
тельно стабильны машинострое-
ние и строительство.

Чтобы помощь до пострадав-
ших доходила быстрее, предсе-
датель регионального отделения 
«Деловой России» Леонид Гунке-
вич предлагает создать на Сред-
нем Урале орган, который будет 
оценивать экономический 
ущерб, понесенный той или иной 
компанией. Допустим, при паде-
нии выручки более чем на 
30 процентов ей предоставят от-
срочку по налогам до трех лет. В 
«Опоре России» считают, что для 
поддержки арендаторов нужно 
стимулировать арендодателя: 
если он снижает плату на 50 про-
центов — получает скидку по на-
логу на имущество. А вот сред-
ства защиты и санитайзеры, на-
личия которых от работающих с 
населением компаний требует 
Роспотребнадзор, бизнес-объ-
единения предлагают закупать 
за счет государства или учиты-
вать эти затраты до налого об-
ложения прибыли. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

П
ервые 12 свердлов-
ских медработни-
ков, заразившихся 
коронавирусом, по-
лучили страховые 
выплаты: деньги пе-
речислены постра-
давшим из Фонда со-
циального страхова-

ния. Новая инфекция недавно 
включена в список профессио-
нальных заболеваний медиков: 
государство взяло на себя обяза-
тельство предусмотреть допол-
нительные расходы на лечение и 
реабилитацию пострадавших 
врачей и медсестер.

Пока сфера здравоохранения  
единственная, где новый вирус 
включен в список профессио-
нальных рисков, хотя подхва-
тить COVID-19 на работе риску-
ют многие. Но всем прочим свои 
услуги активно предлагают стра-
ховые компании. Эксперты уже 
назвали пандемию главным 
драйвером развития рынка та-
ких услуг.

Из «красной» зоны
— Признать коронавирус про-

фессиональным риском для меди-
ков — очень своевременное реше-
ние, — считает главный доверен-
ный врач Федерации профсоюзов 
Свердловской области Владимир 
Бондарчук. Ведь именно медпер-
сонал сейчас находится на пере-
довой, где риск подхватить ин-
фекцию очень велик. К тому же не 
только сама болезнь, но и ее по-
следствия для организма до сих 
пор не изучены. Не исключены се-
рьезные повреждения легких и 
дальнейшая инвалидность.

Указ о том, что врачам, мед-
персоналу больниц, сотрудникам 
скорой помощи, работающим с 

пациентами, инфицированными 
COVID-19, полагается социаль-
ная страховка, был подписан пре-
зидентом РФ еще 6 мая. Недавно 
вышло постановление прави-
тельства, разъясняющее порядок 
действий. На страховые цели из 
федерального бюджета выделено 
почти 3,5 миллиарда рублей.

— Чтобы не было заминок, мы 
во все медорганизации региона 
направили информацию, как 
правильно оформить документы, 
и уже готовы начислять выплаты, 
— сообщил корреспонденту «РГ» 
начальник отдела страхования 
профессиональных рисков сверд-
ловского отделения ФСС РФ 
Александр Голышев.

Выплаты государством преду-
смотрены серьезные. К примеру, 
при инфицировании COVID-19 — 
почти 69 тысяч рублей. В случае 
тяжелых последствий и установ-
ления инвалидности — от 688 ты-
сяч до двух с лишним миллионов. 
В случае смерти семье положена 
компенсация — свыше 2,7 милли-
она рублей.

Статистика заболеваемости 
медработников коронавирусом 
как в стране, так и в Уральском 
федеральном округе, не радуж-
ная. По данным главы свердлов-
ского Роспотребнадзора, они со-
ставляют не менее 9 процентов от 
общего числа зараженных. То 
есть на данный момент на Сред-
нем Урале около 300 специалис-
тов в белых халатах заразились и 
на себе прочувствовали ковар-
ство новой инфекции.

Проект «Антивирус»
Это тот редкий случай, когда 

государственные страховые вы-
платы выше предложений ком-
мерческих компаний. Правда, 
среагировал бизнес на прише-
ствие коронавируса гораздо бы-

стрее. Новую услугу — страхова-
ние от COVID-2019 — россиянам 
стали предлагать уже в марте, как 
только Всемирная организация 
здравоохранения официально 
признала его вспышку пандеми-
ей и стало очевидно: лихорадка 
быстро не пройдет.

Сейчас соответствующие про-
дукты есть уже как минимум у де-
сятка крупных страховых компа-
ний. Обычно полис действует от 
шести месяцев до года, его стои-
мость зависит от выбранной про-
граммы и в среднем варьируется 
от 1,5 до 10 тысяч рублей. Исходя 
из стоимости и тяжести ущерба 
для здоровья рассчитывается и 
размер компенсации, на которую 
может претендовать клиент. На-
пример, в одной из компаний 
страховые выплаты составят от 
20 до 100 тысяч, другая органи-
зация обещает заболевшим 
3—6 тысяч рублей за 
каждый день больнич-
ного.

РЫНОК Как механизм страхования от COVID-19 
работает на Урале

Полис от паники
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Решением правительства Югры с 
23 мая введены ограничения на 
перемещение граждан в Сургут-
ском районе, где число заражен-
ных превысило 500 человек. 
Въезд и выезд из трех населенных 
пунктов разрешены только по 
цифровым пропускам и в силу 
служебной необходимости. 
А с 25 мая прибывающие в реги-
он из Башкирии, Дагестана и 
Якутии обязаны предоставить 
медсправку об отсутствии сим-
птомов ОРВИ и отправиться на 
двухнедельную самоизоляцию.

Правительство РФ выделило 
Свердловской области пять мил-
лиардов рублей из резервного 
фонда на компенсацию выпадаю-
щих расходов консолидирован-
ного бюджета. Только за счет пре-
доставления мер налоговой под-
держки бизнесу в связи с панде-
мией региональная казна недо-
считается 5,8 миллиарда рублей.

ЦИФРЫ

32 тысячи квадратных метров 
ветхого жилья пустят в 2020 году 
под снос в Тюменской области. 
Это соответствует показателю 
предыдущего года, когда удалось 
расселить из 53 аварийных до-
мов свыше 1800 человек.

Более 24 миллионов рублей из 
федерального бюджета направ-
лено в Курганской области на 
зарплату сотрудникам постра-
давших от коронавируса органи-
заций малого и среднего бизнеса 
(МСБ). На получение безвозмезд-
ной помощи в регионе подано 
почти 2400 заявлений, всего же 
на такую поддержку вправе рас-
считывать 6904 субъекта МСБ, 
где занят 16 331 человек. Субси-
дия составляет 12 130 руб лей на 
каждого работника и самого ИП.

На 40 процентов меньше совер-
шено в апреле ипотечных сделок 
в Тюменской области по сравне-
нию с мартом.

1,3 миллиарда рублей направят в 
Свердловской области в 2020 го-
ду на строительство и выкуп жи-
лья для детей-сирот. 

80 миллионов рублей выделено 
Кургану из регионального бюд-
жета на ремонт фасадов 33 мно-
гоэтажных домов на магистраль-
ных улицах областного центра. 
Еще 25 зданий приведут в поря-
док за счет Фонда капремонта и 
взносов жильцов. Плюс завершат 
14 фасадов, где ремонт был начат 
в прошлом году. В 2019 году уда-
лось отремонтировать 41 дом.

Более 7000 жителей Свердлов-
ской области с начала года пода-
ли заявления на регистрацию и 
кадастровый учет объектов не-
движимости, расположенных в 
других регионах. В свою очередь, 
управление Росреестра получи-
ло почти 2000 заявлений от ино-
городних граждан.

Вспомни о долге
Нынешний кризис 
показал уязвимость 
экономики, 
построенной на кредитах
Страница 15
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В глушь, с ноутбуком
Заставит ли нас 
дистанционная работа 
пересмотреть приоритеты 
в выборе места жительства
Страница 16
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Борьба за мир
Почему институт 
медиации в регионах 
развивается крайне 
медленно
Страница 14

В Свердловской области 
12 тысяч самозанятых 
получат выплаты 
дважды

Алексей Орлов, первый 
замес титель губернатора 
Свердловской области:

—  В последнее время часто спраши-

вают: «Кого спасать в первую оче-

редь — людей или экономику?» Это 

неразрывные понятия. К 1 июня дол-

жен быть готов план восстановле-

ния экономики, каждый регион бу-

дет выходить из ограничений в четы-

ре этапа, но санитарной безопасно-

стью мы теперь будем заниматься 

постоянно. Нужно разработать 

комп лекс превентивных мер (сани-

тарных, экономических, просвети-

тельских), чтобы бизнес продолжал 

работать в любой ситуации, ведь по-

вторение эпидемий, в том числе се-

зонных, не исключено. Новые стан-

дарты учебы, работы, массовых ме-

роприятий выльются в программу 

«Здоровье уральцев».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Это тот редкий случай, 

когда государственные страховые 

выплаты выше предложений 

коммерческих компаний

14

Медицинским работникам и всем, 

кто находится в зоне риска, без 

страховки не обойтись: COVID-19 

очень заразен.

ТЕМА НЕДЕЛИ Дни предпринимательства в Свердловской области проходят онлайн

Спасать людей или экономику?
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Эмитентов стало меньше, 
а акций больше
Уже пять компаний УрФО воспользовались новой редак-
цией стандартов эмиссии ценных бумаг, вступившей в 
силу 11 мая 2020 года, и зарегистрировали «личные каби-
неты», чтобы подавать документы в ЦБ в электронном 
виде. Несмотря на непростую экономическую ситуацию, 
предприятия округа не уходят с фондового рынка. При 
том, что количество эмитентов на 1 апреля сократилось 
с 4,8 до 4,3 тысячи по сравнению с прошлым годом, вы-
пуски ценных бумаг, напротив, увеличились — с 18 до 23. 
По данным Уральского ГУ Банка России, 19 акционерных 
обществ завершили эмиссии акций и привлекли путем за-
крытой подписки 2,9 миллиарда рублей. Кроме того, в 
2019 году 17 компаний УрФО разместили 23 выпуска об-
лигаций общим объемом около 80 миллиардов рублей.

В Зауралье введут налог 
на самозанятых
С 1 июля Курганская область войдет в число регионов, где 
введен налог на профессиональный доход (НПД). Решение 
об этом приняла областная Дума. По прогнозу, до конца 
года в регионе из тени могут выйти около 10 тысяч нало-
гоплательщиков. Как следствие, увеличится доходная 
часть бюджета, а расходы уменьшатся, ведь только в фонд 
ОМС за неработающее население казна платит в год поч-
ти 5 миллиардов рублей. Всего в Зауралье более 20 тысяч 
потенциальных плательщиков НПД, свыше тысячи само-
занятых ранее зарегистрировались в других субъектах и 
платят налог там. Отметим, в остальных регионах УрФО 
этот режим введен с 1 января 2020 года.

Компании из моногородов 
получат льготные кредиты
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства возобновил выдачу займов «Моногород». До 
пяти миллионов рублей на три года под 2,75 процента го-
довых могут получить женщины-предпринима тели, со-
циальные предприниматели и те, кто начал свое дело по 
программе «Серебряный возраст». А также резиденты 
ТОСЭР, индустриальных парков, экспортеры, компании 
из сфер экологии, АПК, спорта, туризма. На эти цели вы-
делено 56,2 миллиона рублей. «Сегодня «дешевые» кре-
диты запрашивают не только на урегулирование послед-
ствий кризиса, но и на развитие», — уточнил замдиректо-
ра фонда Валерий Пиличев.

Молодежный бизнес-
инкубатор вновь в работе
Студенческая инновационная платформа Тюменского 
индустриального института продолжила реализацию 
проекта, запущенного в прошлом году совместно с регио-
нальным отделением «Опоры России» при поддержке Фе-
дерального агентства по делам молодежи: возобновлена 
деятельность Российско-Китайского молодежного 
бизнес-инкубатора. Он объединил два десятка молодых 
предпринимателей, желающих вывести свои продукты на 
международный рынок. Реализации ряда перспективных, 
экономически просчитанных замыслов помешала панде-
мия, но с ее спадом процесс создания интернациональных 
фирм восстанавливается, идет отбор новых проектов.

Сформирован набсовет 
Уральского НОЦ
Соглашение о создании наблюдательного совета Ураль-
ского межрегионального научно-образовательного цент-
ра (НОЦ) подписали губернаторы Свердловской, Челя-
бинской и Курганской областей. Возглавил этот орган 
полномочный представитель президента РФ в УрФО Ни-
колай Цуканов, в состав набсовета вошли первый замми-
нистра промышленности и торговли РФ Сергей Цыб, гу-
бернаторы и руководители трех крупнейших промыш-
ленных предприятий уральских регионов. Сейчас в числе 
партнеров уже 78 организаций науки, образования и ре-
ального сектора экономики.
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РЕСУРСЫ В Западной 
Сибири уточняют запасы 
сланцевой нефти

Важен ли бажен?

Анатолий Меньшиков, УрФО

Обновленную методику подсчета запасов нефти баже-
новской свиты пород готовится представить в госкомис-
сию при Федеральном агентстве по недропользованию 
группа ученых и специалистов компаний ТЭК. Казалось 
бы, рутинное отраслевое дело, но оно связано с перс-
пективами добычи отечественной сланцевой нефти, на 
которую в последние годы возлагали большие надежды 
как на новый щедрый источник жидких углеводородов. 
Однако сколько из него удастся почерпнуть реально, до 
сих пор загадка, поскольку рентабельных технологий все 
еще нет. Стоит ли игра свеч?

Довольно маленькая прослойка баженовской нефте-
материнской породы в глубоких горизонтах Западной 
Сибири широко распространена. Есть она и на Ямале, и 
под Тюменью, и в Омской области. Совокупные запасы 
некоторые эксперты оценивают в десятки миллиардов 
тонн, а то и более. Но это, грубо говоря, как коровье масло, 
размазанное тонким слоем на огромном ломте хлеба и 
впитавшееся в его поры. Попробуй отдели одно от друго-
го! Кандидат геолого-минерало гических наук Александр 
Шпильман, до недавнего времени возглавлявший Центр 
рационального недропользования Югры, уточняет, что в 
структуре госбаланса около 97 процентов запасов прихо-
дится на ХМАО. Из них на начало 2018 года были отнесе-
ны к категории АВ1С1 (достоверные, установленные) 
307 миллионов тонн, к категории В2С2 (предполагаемые) 
— 343. Цифры кажутся скромными.

— Тем не менее исходя из анализа технологий и запасов 
я оцениваю объем извлекаемых ресурсов ориентировоч-
но в четыре миллиарда тонн. Любопытна динамика добы-
чи. Если в середине прошлого десятилетия из глинистых 
пластов баженовской свиты брали крохи — по 60 тысяч 
тонн, то в 2014-м — уже 760. В последующие же годы кри-
вая пошла на спад, несмотря на предоставленные государ-
ством преференции, — говорит Шпильман.

Абсолютное лидерство по объемам — у «Сургутнефте-
газа». За ним следуют «Лукойл» и «Роснефть». По словам 
замначальника управления — начальника отдела ФБУ 
«Гос комиссия по запасам полезных ископаемых» Анаста-
сии Шубиной, сегодня на балансе около ста месторожде-
ний с выходом на баженовскую свиту, из них госэкспер-
тизу прошла только треть.

Если внимательно изучать графики, то заметна зави-
симость размера инвестиций в экспериментальные и 
промышленные разработки баженовских залежей от 
цены барреля, от санкций, связывающих нефтяникам 
руки. Наша сланцевая нефть дорога. Без резкого сниже-
ния ее себестоимости вперед не продвинуться, а для этого 
необходимо сконцентрировать на решении задачи науч-
ные и инженерные силы. Чем и занялась «Газпром нефть», 
реализуя нацпроект «Бажен». 2019 год выдался успеш-
ным: компания заявила не только о впечатляющем росте 
добычи баженовской нефти, но и о почти двукратном сни-
жении ее стоимости — с изначальных 30 тысяч рублей за 
тонну до 16-ти. Правда, до планки рентабельности — 
8500 рублей — потребуется совершить такой же рывок.

Александр Шпильман добавляет оптимизма, сообщая, 
что в Югре на опытном промысловом полигоне «Баже-
новский» достигнуты неплохие результаты. На отдельных 
скважинах суточный дебит увеличен с 30 до 70 тонн.

Вместе с тем перспективы прямо связаны с мировым 
спросом на углеводородное сырье. По мнению экспертов, 
добывать сланцевую нефть экономически эффективно 
можно при цене не ниже 40 долларов за баррель. •

Михаил Кузьмин, 
Челябинская область

Р
ежим самоизоляции не-
гативно сказался и на 
финансовом благополу-
чии многих компаний, и 
на психологическом со-
стоянии граждан. Экс-
перты прогнозируют в 
связи с этим всплеск су-
дебных разбирательств. 

Учитывая, что суды до 12 мая 
тоже не работали, их ожидает вал 
дел. Частично разгрузить судей 
могли бы медиаторы, однако сис-
тема альтернативного урегули-
рования споров, которая дей-
ствует в России уже 10 лет, может 
дать сбой из-за разночтений в за-
конах.

Примирителей никто 
не видел

— Ситуация сложная, и эту 
проблему мы собирались обсу-
дить на форуме в марте, который 
по понятным причинам не со-
стоялся, — не скрывает озабочен-
ности замначальника главного 
управления юстиции Челябин-
ской области Вячеслав Зайцев.

Дело в том, что в 2019 году 
вступили в силу поправки в 
ФЗ-197 о примирительных про-
цедурах, согласно которым меди-
ативное соглашение получило 
силу исполнительного листа (пос-
ле добровольной нотариальной 
регистрации), а в гражданский, 
административный и арбитраж-
ный процессы введены «судеб-
ные примирители». Их список 
утверждает пленум Верховного 
суда РФ по предложениям судов, 
а работать в этом качестве могут 
только судьи в отставке.

В то же время действует и 
ФЗ-193 (о медиации), который 
гласит, что медиатор — это лицо, 
достигшее возраста 25 лет, имею-
щее высшее образование и про-
шедшее курс обучения по специ-
альной программе, то есть не обя-
зательно отставной судья.

— Институт судебных прими-
рителей пока не заработал, но мы 
их ждем с распростертыми объя-
тиями. Для нас, гражданских су-
дей, процесс примирения очень 
важен, — говорит председатель 
Калининского районного суда 
Челябинска Михаил Новоселов. — 
Я считаю, что этот институт бу-
дет более востребован, ввиду 
того, что судьи в отставке знают 
правовую систему изнутри и 
пользуются авторитетом.

Профессиональные медиато-
ры утверждают, что судебное 
примирение и медиация — два 
разных способа урегулирования 
спора. Если примирители как 
правоведы будут исследовать 
материалы дела и консультиро-
вать стороны, то медиаторы рас-
сматривают конфликт с точки 
зрения клиентских проблем и 
интересов.

— Предприниматель допустил 
четырехмесячную просрочку по 
кредиту, а банк отказал ему в ре-
структуризации долга и обратил-
ся в суд с требованием досрочно-
го погашения, — приводит пример 
медиатор Юлия Яковлева. — Су-
дебный примиритель в этой ситу-
ации будет рассматривать сло-
жившуюся практику и вероят-
ность выигрыша или проигрыша 
дела в суде. Единственное, чем он 
сможет помочь, — постараться 
уменьшить размер штрафных 
санкций и пеней. Медиатор же 
станет задавать вопросы банку и 

помогать искать решение, устра-
ивающее обе стороны: вы хотите 
обанкротить предпринимателя, 
забрать и продать за 30 тысяч 
руб лей его автомобиль и на этом 
успокоиться? Или все же полу-
чить свои деньги, пусть и с неко-
торой отсрочкой?

Кстати, медиаторы считают, 
что они и юристы не только не ме-
шают, но и дополняют друг друга.

— В одной из моих медиатив-
ных процедур — по делу об ава-
рии в крупном торговом центре 
— участвовало пять компаний. 
Кто виноват, разобраться было 
очень сложно. В суде такой спор 
рассматривался бы несколько 
лет. Мы разрешили ситуацию за 
две недели, — рассказывает 
медиатор-тренер Евгений Кисе-
лев. — В деле также участвовал 
приглашенный мною независи-
мый адвокат, который консуль-
тировал всех участников.

Кто готов договариваться?
По данным ассоциации «Лига 

медиаторов Южного Урала», ин-
ститут медиации в Челябинской 
области активно развивается с 
2014 года, когда был открыт пер-
вый кабинет примирения — в об-
ластном Арбитражном суде.

— Зачастую к медиаторам при-
ходят за разрешением целого 
комплекса сложных вопросов: 
например, обращаются супруги 
на стадии развода и раздела иму-
щества, где к совместно нажито-
му относится и бизнес, и дом, ко-
торый в залоге у банка, и кредит-

ные обязательства. В нашей прак-
тике медиация является действи-
тельно эффективным способом 
разрешения таких споров, — гово-
рит президент ассоциации Ната-
лья Коркина. — В суде подобные 
дела рассматриваются не меньше 
года и требуют больших времен-
ных и материальных затрат.

С помощью медиаторов раз-
решаются споры по вопросам ис-
полнения договорных обяза-
тельств, трудовые, корпоратив-
ные конфликты. Тенденция сегод-
няшнего дня — корпоративные 
споры с наследственным перехо-
дом. Постепенно развивается и 
консалтинг — профилактика внут-
рикорпоративных конфликтов в 
компаниях с большим количе-
ством сотрудников. Независи-
мый посредник может помочь 
мирно урегулировать отношения 
сторон при выходе учредителя из 
состава компании, любые хозяй-
ственные споры, а также дела о 
защите чести, достоинства и де-
ловой репутации, споры по защи-
те прав на объекты интеллекту-
альной собственности. Здесь важ-
на специализация медиатора.

— Правообладатель товарного 
знака заявляет, что некая компа-
ния их нарушает, — рассказывает 
медиатор Сергей Гаврюшкин. — 
Проанализировав ситуацию, я 
вижу, что нарушение есть, при-
чем со стороны примерно сорока 
компаний по всей России. Разъ-
ясняю правообладателю, что об-
ращение в суд спровоцирует ан-
нулирование его товарного знака 

в связи с утратой различитель-
ной способности. В результате 
медиации мой клиент и его оппо-
нент заключили взаимовыгодное 
соглашение.

Привычка решать спор 
кулаками

Согласно статистике, испол-
няемость судебных решений ко-
леблется в пределах 30 процен-
тов, а медиативных соглашений 
достигает 97-ми. Эксперты свя-
зывают это с тем, что такое согла-
шение заключается добровольно, 
стороны сами хотят его испол-
нить. Решение же суда волевое и 
далеко не всегда устраивает даже 
выигравшую сторону. Кроме 
того, в любом конфликте много 
эмоций, и задача медиатора — пе-
ревести фокус на интерес, по-
мочь прийти к соглашению, 
устраивающему обе стороны.

Преимущества внесудебных 
процедур примирения очевидны: 
экономия времени (стороны до-
говариваются, как правило, за 
две-три встречи), финансовых ре-
сурсов (оплачивается только ра-
бота медиатора) и устраивающий 
всех участников результат. Но 
тогда почему темпы роста их по-
пулярности столь незначитель-
ны? Некоторые эксперты объяс-
няют это недостаточной право-
вой грамотностью населения, не-
которые — менталитетом.

— С последним утверждением 
не соглашусь, — возражает судья в 
отставке Елена Гартвик. — Еще Го-
голь писал: «Люди-то у нас хоро-
шие, но они будут до тех пор бить-
ся, пока не появится третий и не 
скажет: ваш спор выеденного 
яйца не стоит». Да, термин «меди-
ация» пришел из Европы, но при-
мирители на Руси были всегда.

Почему же юридическое со-
общество не продвигает медиа-
цию более активно? С судей ни-
кто не спрашивает отчета по 
числу направлений на медиа-
цию, заключенных медиатив-

ных соглашений, поэтому боль-
шинство этим и не занимается. 
Ну а адвокатам, зарабатываю-
щим на защите интересов в суде, 
примирение, скорее всего, прос-
то невыгодно.

— Досудебный и внесудебный 
порядок разрешения споров оце-
ниваю положительно — это позво-
лит разгрузить суды от мелочев-
ки, — возражает президент Адво-
катской палаты Челябинской об-
ласти Иван Кузнецов. — Многие 
адвокаты, которые занимаются 
гражданским правом, учатся, 
сдают экзамен на медиатора и ис-
пользуют эти знания в работе. 
Другое дело, что люди пока не 
очень верят в медиативное согла-
шение и в большинстве случаев 
полагаются на решение суда.

Для того чтобы медиация раз-
вивалась, считают представите-
ли юридического сообщества, не-
обходимы активная разъясни-
тельная работа и поддержка со 
стороны государства.

— Ввиду несложившейся пере-
говорной культуры в стране нуж-
на мощная пропаганда медиации, 
тогда у медиаторов будет больше 
шансов помочь людям, — считает 
Вячеслав Зайцев. — Люди должны 
понять, что им дешевле и выгод-
нее заключить медиативное со-
глашение. Тем более что с конца 
прошлого года оно имеет силу ис-
полнительного документа нарав-
не с решением суда.

— Поддержка государства мо-
жет заключаться в создании 
условий для продвижения при-
мирительных процедур, — пред-
лагает Юлия Яковлева. — Во мно-
гих странах медиация обязатель-
на, в ряде других сама процессу-
альная система построена так, 
что стороны заинтересованы в 
урегулировании разногласий до 
обращения в суд. •

Уже приходят сообще-
ния о первых выплатах 
пострадавшим. К при-

меру, Росгосстрах известил СМИ 
о перечислении 1,74 миллиона 
рублей родственникам клиента, 
который был инфицирован 
CОVID-2019 и умер в больнице 
от отека легких. В «АльфаСтрахо-
вании» выплатили по 50 тысяч 
рублей клиентам, оказавшимся в 
менее драматичной ситуации: 
молодые люди из Уфы и Орла пе-
реболели коронавирусом в лег-
кой форме.

Новые предложения появля-
ются чуть ли не ежедневно. В за-
висимости от особенностей рас-
пространения вируса рождается 
новый вариант. Одни разработа-
ли семейные программы: при 
оформлении полиса застрахован-
ным считается не только основ-
ной страхователь, но и его бли-
жайшие родственники. В случае 
заболевания коронавирусом и 
госпитализации клиента или его 
родных им полагается компенса-
ция в размере 0,1 процента от 
страховой суммы за каждый день 
стационарного лечения, но не бо-
лее 21 дня. Другие сделали ставку 
на путешественников и предлага-
ют приобретать страховку одно-
временно с билетом на междуго-
родный автобус. Стоимость по-
лиса невелика — 100 рублей, дру-

гой вопрос: как потом доказать, 
что именно в этом автобусе ты 
подхватил вирус, и добиться вы-
платы?

Полных данных, сколько 
россиян уже застраховалось от 
«короны», пока нет. По некото-
рым данным, подстелить со-
ломку решили не менее 20 ты-
сяч человек. Сами же страхов-
щики делают ставку не столько 
на персональный, сколько на 

корпоративный подход. Ведь в 
нынешней ситуации в зону рис-
ка попали сотрудники всех 
предприятий, чью деятель-
ность нельзя перевести на дис-
тант. Так, недавно о страхова-
нии работников по программе 
«Антивирус» заявило руковод-
ство Почта Банка.

— Застрахованы риски 11 ты-
сяч сотрудников, функционал ко-
торых требует присутствия на 

рабочих местах. Хотим защитить 
их от возможных последствий ви-
руса и компенсировать потенци-
альные потери, — заявил СМИ 
председатель правления банка 
Дмитрий Руденко.

По его информации совокуп-
ная страховая сумма по договору 
превысила три миллиарда руб-
лей. На Урале бизнес тоже актив-
но страхует персонал от новой 
напасти.

— В Уральском регионе физли-
цами оформлено более 600 поли-
сов. Также 108 предприятий и 
компаний УрФО застраховали 
своих сотрудников в рамках кор-
поративной программы на слу-
чай коронавируса — всего более 
4700 человек. Это компании раз-
ного профиля. Наибольшее коли-
чество — производственные пред-
приятия (особенно в Челябинске 
и Магнитогорске) и торговые 

фирмы, а также сервисные, кон-
салтинговые компании, — пояс-
нила «РГ» Мария Карцева, руко-
водитель пресс-службы «Альфа-
Страхование».

Симптомы риска
Впрочем, по мнению некото-

рых экспертов, полисы от коро-
навируса — не более чем попытка 
заработать на всеобщей панике и 
страхе перед малоизученной бо-
лезнью. По факту же страхование 
от какого-либо одного заболева-
ния — бессмысленная трата денег. 
Коронавирус часто протекает в 
легкой, бессимптомной форме, 
не исключены и ошибки в 
диагнос тировании. К тому же 
само лечение от COVID-19 полно-
стью покрывает Фонд обязатель-
ного медстрахования, специаль-
ный же полис дает возможность 
получить дополнительные вы-
платы. Но, как это нередко быва-
ет во взаимоотношениях со стра-
ховщиками, процесс доказатель-
ства ущерба может быть весьма 
непростым.

В общем, юристы прогнозиру-
ют вслед за всплеском заключе-
ния договоров страхования от 
СОVID-19 рост судебных разби-
рательств. Если корпоративные 
документы перед заключением 
просматривает юридическая 
служба предприятия, то физли-

цам рекомендуют очень внима-
тельно читать все пункты, перед 
тем как поставить подпись.

Хитрости могут таиться в 
сроке действия договора, фор-
мулировке — от чего страхуется 
клиент — и документах, прини-
маемых в качестве доказатель-
ства. Дело в том, что CОVID-2019 
является острым респиратор-
ным заболеванием, поэтому в 
больничном листе в графе «диаг-
ноз» порой указано банальное 
ОРВИ, а не «коронавирус», да и 
результаты тестирования на 
CОVID не всегда выдают пациен-
там на руки. Сложности могут 
возникнуть, если соглашаетесь с 
требованием максимально са-
моизолироваться: не пользо-
ваться общественным транспор-
том, не бывать в местах скоп-
ления людей. Доказать страхов-
щикам, что условия договора со-
блюдались тютелька в тютельку, 
будет проблематично. Не исклю-
чен и классический вариант 
остаться ни с чем, если в полисе 
указано, что страховщик осво-
бождается от выплат при введе-
нии в стране чрезвычайного или 
особого положения и других об-
стоятельствах непреодолимой 
силы. Даже если эта сила — та са-
мая повальная пандемия, от ко-
торой, собственно, и страхуется 
человек. •

А К Ц Е Н Т

Страховщики делают ставку 

на корпоративный подход, ведь в зоне 

риска сотрудники всех предприятий, чью 

деятельность нельзя перевести на дистант

А К Ц Е Н Т

С конца прошлого года нотариально 

зарегистрированное медиативное 

соглашение имеет силу 

исполнительного листа

ПОДДЕРЖКА 
Тюменские 
предприятия 
входят 
в нормальный 
рабочий режим

ВЕРНУЛИСЬ 
К СТАНКУ

Иван Ман, Тюменская область

Во второй половине мая эконо-
мика Тюменской области наби-
рала силы и обороты. В работе — 
почти все промпредприятия, по-
степенно выходит из изоляции 
малый бизнес, открылись непро-
довольственные магазины, точки 
бытовых услуг, близится к фина-
лу посевная, на днях возобнови-
ли прием документов по всем го-
сударственным и муниципаль-
ным услугам многофункцио-
нальные центры. Власти региона 
внимательно следят за самочув-
ствием предпринимательского 
сообщества, пристальное внима-
ние уделяется рынку труда.

Одна из базовых отраслей — 
обрабатывающая. В ней занято 
свыше 46 тысяч человек. Понят-
но, что для предотвращения сбо-
ев сейчас прежде всего нужно 
жестко соблюдать требования 
санврачей. И это в целом удается. 
Директор областного департа-
мента инвестиционной полити-
ки и господдержки предприни-
мательства Леонид Остроумов 
привел такие цифры: из 58 заво-
дов, прошедших выборочную 
проверку на соответствие регла-
ментам Роспотребнадзора, лишь 
восемь допустили некоторые на-
рушения, но быстро устранили.

21 компания внесена в регио-
нальный реестр системообразу-
ющих и еще 12 — в федеральный. 
Областной оперативный штаб по 
профилактике коронавируса по-
стоянно отслеживает ситуацию в 
разрезе занятости, объемов зака-
зов и выручки, чтобы в случае не-
обходимости не мешкая задей-
ствовать инструменты господ-
держки как на региональном, так 
и на федеральном уровнях.

— Увеличен объем фонда мик-
рофинансирования на пополне-
ние оборотных средств, по реше-
нию губернатора выделены день-
ги на возмещение затрат по кре-
дитам на пополнение оборотных 
средств для обрабатывающих 
производств и предприятий наи-
более пострадавших отраслей, — 
говорит директор департамента.

Готовится третий пакет мер 
поддержки бизнеса. Чтобы отда-
ча от них была максимальной, 
правительство области анализи-
рует предложения как отрасле-
вых ассоциаций, так и отдельных 
игроков рынка. Недавно по ини-
циативе главы региона Александ-
ра Моора на интернет-платфор-
ме «советникгубернатора.рф» 
прошел детальный анкетный 
опрос предпринимателей. Что 
касается двух предыдущих паке-
тов, то их финансовая емкость 
составляет несколько миллиар-
дов рублей. Преимущественно в 
виде налоговых преференций, 
компенсационных выплат. Так, 
100 миллионов направляется на 
возмещение части затрат субъек-
тов МСБ на погашение процент-
ной ставки по кредитам, взятым 
в 2019 году. По расчетам эконо-
мистов, это позволит привлечь 
банковские средства в размере 
более двух миллиардов рублей.

Невзирая на закрытые панде-
мией межгосударственные гра-
ницы, предприниматели разви-
вают деловое партнерство с кол-
легами из соседних и дальних 
стран. Так, свыше полутора сотен 
бизнесменов приняли участие в 
Тюменско-Азербайджанском 
онлайн-форуме регионов. В ходе 
виртуального диалога, посвя-
щенного перспективам сотруд-
ничества, многие компании пре-
зентовали свои товары и услуги.

В зоне особого внимания  — за-
нятость сибиряков. Идет еже-
дневный мониторинг рынка тру-
да, анализируются обращения 
граждан, статистика численнос-
ти безработных в целом и по тер-
риториям, факты задержки зар-
плат. Хотя вакансий по-преж-
нему немало (на начало месяца 
их насчитывалось более 18 ты-
сяч), число соискателей значи-
тельно выросло. Почти каждый 
второй представитель МСБ вос-
пользовался каналом федераль-
ного субсидирования для выпла-
ты работникам «минималки». •

Готовится третий 
пакет мер под-
держки бизнеса. 
Финансовая 
емкость двух 
предыдущих 
составляет 
несколько милли-
ардов рублей

Полис от паники
13

ПРАВО Почему институт медиации в регионах развивается 
крайне медленно

Борьба за мир

Для того чтобы спорщики смогли 

договориться, часто нужна третья 

сторона — опытный независимый 

медиатор.

ГЧП Старинный особняк 
в Екатеринбург-сити 
восстановят арендаторы

Сад-модерн

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Деревянную усадьбу в стиле модерн превратят в музы-
кальную гостиную с ландшафтным садом.

Улица Февральской Революции (до 1919 года — Лома-
евская) одна из старейших в городе. Встарь тут селились 
ремесленники, купцы и мещане. В новое время квартал 
деревянных домов бок о бок с башней «Исеть» и отелем 
Hyatt считался камнем преткновения для развития 
Екатеринбург-сити. Чтобы снять накал противостояния 
с защитниками памятников архитектуры, девелопер два 
года назад выкупил несколько особняков у областного 
мингосимущества и пообещал, что их не снесут, а отре-
ставрируют и наполнят новым культурным смыслом. За 
дом № 27 площадью 445 квадратных метров и участок 
казна выручила 15 миллионов рублей.

Усадьба Михаила Соколова построена в начале XX ве-
ка на пересечении улиц. На обоих фасадах хозяин, слу-
живший главврачом Екатеринбургской железнодорож-
ной больницы, велел сделать сразу по три оконных прое-
ма. Центральное — полуовальной формы: стиль модерн 
подразумевает отказ от прямых углов и линий. Теперь 
для объекта культурного наследия нашли арендаторов: 
ландшафтную компанию, которая отреставрирует особ-
няк, разобьет палисадник с пионами, а на участке — сад.

В первую очередь с окон уберут решетки — примету 
1990-х, восстановят лепнину, исторический цвет стен. 
Рядом с входом расположат библиотеку, в главном зале — 
музыкальную гостиную, в остальных помещениях — ра-
бочие кабинеты дизайнеров. Сад и залы будут открыты 
для жителей и гостей города во время мероприятий и вы-
ставок. Для будущего палисадника уже привезли первый 
саженец из Новосибирска, а в перспективе арендаторы 
хотят собрать ценную коллекцию пионов со всей России.

— У здания есть история, и мы не хотим ничего ме-
нять — только вернуть то великолепие, которое было за-
думано архитектором. Нам часто не хватает домашнего 
уюта в центре города. Цветущий сад может стать местом 
релаксации, где человек встречается с природой, — гово-
рит директор компании Юлия Сорокина.

Планируется, что реставрационные работы займут 
три года и обойдутся в 20 миллионов рублей. •
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Не все деревянные особняки в центре Екатеринбурга выдержали натиск 

небоскребов, но этот обещают сохранить и отреставрировать.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ В Екатеринбурге 
обсуждают концепцию 
реновации центра

Квартал 
выбирает стиль

Извещение 
о проведении  аукциона

1. Форма проведения торгов

Тип и способ 
проведения торгов

Аукцион на понижение 
в электронной форме

Форма 
(состав участников)

Открытый

Способ подачи 
предложений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет Право на заключение договора купли-
продажи  имущественного комплекса 
(далее — «Имущество»)

Адрес расположения 
Имущества

Свердловская область, г. Новоуральск, 
ул. Джилавяна, 4

Состав Имущества Имущественный комплекс «Производствен-
ная база» (12 объектов недвижимого имуще-
ства, 1 земельный участок, вместе с 28 едини-
цами движимого имущества) (подробный пе-
речень имущества приведен по месту прове-
дения торгов и на сайте организатора торгов)

3. Информация о собственнике

Наименование Акционерное общество «Уральский элект-
рохимический комбинат» (АО «УЭХК»)

Местонахождение 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты

EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru 

Контактные лица Толстоброва Елена Игоревна, 
тел.: (34370) 5-78-13; 8-912-62-32-151
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 5-20-60

4. Организатор торгов

Ответственное лицо за 
проведение торгов (да-
лее — Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью 
«Экспертные системы» (ООО «Экспертные 
системы») (экспертныесистемы.рф)

Местонахождение 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Адрес электронной 
почты

torgi38@gmail.com

Контактные лица Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952)70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная (максималь-
ная) цена

67 000 000 (Шестьдесят семь миллионов) 
рублей 00 копеек с НДС 20%

Величина понижения 
начальной цены (шаг 
аукциона)

1 000 000 (Один миллион) рублей

Величина повышения 
цены от предыдущего 
предложения (шаг аук-
циона на повышение)

1 000 000 (Один миллион) рублей

Цена отсечения (мини-
мальная цена)

27 000 000 (Двадцать  семь миллионов) 
рублей 00 копеек с НДС 20%

Условия, варианты и 
сроки оплаты по догово-
ру, заключаемому по ре-
зультатам аукциона, а 
также информация о 
способах обеспечения 
исполнения обяза-
тельств по договору

В Документации и в форме договора купли-
продажи, являющейся  неотъемлемой ча-
стью аукционной документации

Условие о задатке Задаток считается перечисленным с момента 
зачисления в полном объеме на указанный 
ниже расчетный счет (п. 5.8 Извещения). Дан-
ное извещение является публичной офертой 
для заключения договора о задатке в соответ-
ствии со статьей 437 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, а подача Претенден-
том заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, после чего договор о 
задатке считается заключенным в письмен-
ной форме

Размер задатка 5 000 000 (Пять миллионов) рублей

Реквизиты для пере-
числения задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале 
№ 5440 Банка ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск, 
БИК: 045004719 к/с: 30101810450040000719 
получатель ООО «Экспертные системы» 
(ИНН 3811138171, КПП 381101001). В пла-
тежном поручении в поле «назначение плате-
жа» необходимо указать: Задаток для участия 
в аукционе от 30.06.2020 по продаже имуще-
ственного комплекса «Производственная 
база», расположенного по адресу:  г. Ново-
уральск, ул. Джилавяна, 4

Срок 
перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, 
обеспечивающий своевременное поступле-
ние на счет получателя, но не позднее вре-
мени и даты окончания подачи заявок 
на участие в торгах

Возвращение задатка Осуществляется в порядке, установленном 
в п. 2.6 Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время 
начала приема заявок

28.05.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния приема заявок

29.06.2020 10.00 (время московское)

Порядок подачи Заявка на участие в аукционе должна быть 
подана в электронной форме на электрон-
ной торговой площадке. Перечень докумен-
тов, которые должны быть приложены к за-
явке, изложен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата 
рассмотрения заявок

не позднее 29.06.2020 15.00 
(время московское)

Оформление протокола 
рассмотрения заявок

Порядок оформления и размещения прото-
кола установлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время 
начала аукциона

30.06.2020 10.00 (время московское)

Дата и время 
завершения аукциона

30.06.2020 не позднее 15.00 
(время московское)

Место проведения 
аукциона

на электронной торговой площадке: Элек-
тронная торговая площадка; http://eltorg.
org/   (далее — ЭТП)

Порядок 
проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на 
электронной торговой площадке в порядке, 
предусмотренном статьями 447—449 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, До-
кументацией и в соответствии с правилами 
работы электронной торговой площадки

Победитель аукциона Победителем аукциона признается лицо, 
предложившее наиболее высокую цену в 
соответствии с п. 3.2.5. Документации

Срок заключения 
договора 
купли-продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадца-
ти) рабочих дней, но не ранее 10 (Десяти) 
календарных дней со дня опубликования 
протокола об итогах аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами доку-
ментов и условиями аукциона

Место размещения в 
сети «Интернет»

Документация находится в открытом досту-
пе, начиная с даты размещения настоящего 
извещения в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по следую-
щим адресам: Электронная торговая площад-
ка; http://eltorg.org. Порядок получения Доку-
ментации на электронной торговой площадке 
определяется правилами электронной торго-
вой площадки. Информационное сообщение о 
проведении аукциона также опубликовано в 
федеральном печатном издании «Российская 
газета»

Порядок ознакомления 
с документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты 
размещения. По адресу Организатора — с 
12.00 до 17.00 в рабочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право на 
обжалование действий 
(бездействий) организа-
тора, продавца, комис-
сии, если такие действия 
(бездействие) нарушают 
его права и законные ин-
тересы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования Центральный арбитражный комитет 
Госкорпорации «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, 
д. 24

Порядок обжалования Содержится в п. 5 Документации
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Если сравнить город с кварти-
рой, то центр — гостиная. Мес-
то, где собирается семья и при-
нимают гостей. С фасадной сто-
роны центр Екатеринбурга не-
плох: аккуратные в целом дома, 
пешеходные зоны, зеленые на-
саждения. Два шага во дворы — 
и другая цивилизация. Облу-
пившаяся краска, покосившие-
ся скамейки и обветшалые по-
стройки неизвестного назначе-
ния: словно хозяева рассовали 
хлам по углам. В подъездах и 
квартирах старых кварталов — 
затхлый запах подвалов, ржа-
вые трубы и ветхая электрика. 
Присмотришься к такой «гос-
тиной» и понимаешь: под кра-
сивым ковром — прогнивший 
пол, а дверцы антикварных 
шкафов держатся на честном 
слове.

— В последние годы усилия 
были сосредоточены по боль-
шей части на застройке город-
ской периферии. Мы научились 
не только строить современное 
жилье, но и, в широком смысле, 
создавать комфортную среду, 
формировать правильные квар-
талы — оптимальной базовой 
высотности, с прогулочными и 
велосипедными дорожками и 
зелеными массивами, — говорит 
генеральный директор НП 
«Управление строительства 
«Атомстройкомплекс» Валерий 
Ананьев. — На фоне продвину-
тых окраин центральные квар-
талы выглядят все более уста-
ревшими. Слишком большие, 
без сквозных проходов, с не-
прибранными внутренними 
дворами. Да и сами здания, со-
ставляющие эти кварталы, дав-
но требуют обновления: жилье в 
них нельзя назвать комфорт-
ным и уж тем более статусным, 
как это подобает центру города.

Очевидно: центру требуется 
реновация. Однако подходить к 
ней нужно комплексно, иначе 
город скатится к точечной за-
стройке и архитектурному ви-
негрету.

— Потенциал центральной 
час ти не реализован, — уверен 
главный архитектор бюро «Гор-
деев — Демидов» Никита Деми-
дов. — Земля внутри кварталов 
принадлежит разным собствен-
никам, и эффективно ее никто 
не использует: во дворах разме-
щают автомастерские, склады. 
Застройщики выкупают участ-
ки и возводят, допустим, жилую 
высотку, которую потом жиль-
цы обнесут забором. Для города 
польза минимальная. Один-два 
таких точечных объекта — и 
дальнейшее развитие террито-
рии невозможно. Нужно подхо-
дить иначе: разрабатывать кон-
цепцию реновации именно 

кварталов, предусматривая по-
мимо жилья общественные про-
странства.

Девелоперы и архитекторы 
отмечают: о тотальном сносе 
старых домов речь не идет. Все, 
что можно капитально отре-
монтировать, должно быть от-
ремонтировано: в концепцию 
одинаково успешно можно впи-
сать и избушки-памятники ар-
хитектуры, и типовые пяти-
этажки. Одна из идей — «дро-
бить» крупные кварталы, соз-
давать внутри них пешеходные 
зоны с современным благо-
устройством.

Городу от этого польза не 
только эстетическая. По оцен-
кам экспертов, инвестиции в 
строительство жилья только в 
одном квартале могут достигать 
трех-четырех миллиардов руб-
лей. Налоговые отчисления от 
эксплуатации недвижимости на 
обновленных территориях оце-
ниваются более чем в 1,5 милли-
арда в год, плюс налоги от ком-
мерческой деятельности арен-
даторов, подоходный налог и 
взносы во внебюджетные фон-
ды сотрудников…

Но зачем это инвесторам? 
Во-первых, при наличии кон-
цепции развития не конкретно-
го земельного участка, а целого 
квартала можно быть уверен-
ным в том, что по соседству вне-
запно не вырастет новострой от 
конкурента, который перекроет 
красивый вид из окон твоей 
многоэтажки. Во-вторых, появ-
ляется возможность создания 
коммерческих площадей — по 
оценкам экспертов, только в 
одном квартале их можно уве-
личить на две-три тысячи квад-
ратных метров.

Почему столь привлекатель-
ная схема до сих пор не реализо-
вана?

— Нам не хватает инструмен-
тов, чтобы быстро и эффектив-
но договариваться с владельца-
ми, — говорит Валерий Ананьев. 
— Именно невозможность выку-
па частной собственности на 
адекватных условиях тормозит 
строительство на застроенной 
территории. Потребуется внес-
ти изменения в законодатель-
ство, чтобы защитить интересы 
как жителей, так и бизнеса, 
иметь возможность прогнози-
ровать затраты и прибыль при 
работе с целыми кварталами. 
Законодательные изменения 
позволят включать их в план 
развития, а значит, защитят го-
род от точечной застройки, ко-
торая сейчас — единственный 
вариант строительства в центре.

Нужны четко сформулиро-
ванные условия работы с вла-
дельцами жилья и коммерчес-
ких объектов в центральных 
кварталах уральского мегапо-
лиса, должен быть прописан по-
рядок финансового участия биз-
неса и бюджетов всех уровней, 
считают в «Атомстройкомплек-
се». Если такая программа ре-
конструкции появится, под нее 
на благо всего города можно бу-
дет привлечь и федеральное фи-
нансирование.

— Сегодня мы все — застрой-
щики, власти, архитекторы — за-
интересованы в том, чтобы со-
хранить строительную отрасль: 
как локомотив она поможет ре-
гиону выйти из кризиса. Мы 
ощущаем внимание и поддерж-
ку властей. Реконструкция 
цент ра Екатеринбурга позволит 
нам придать импульс развитию 
стройкомплекса, а значит, и все-
го города, — добавляет Валерий 
Ананьев. •

Центру требуется 
реновация, 
но подходить к ней 
нужно комплекс-
но, иначе город 
скатится к точеч-
ной застройке 
и архитектурному 
винегрету

Мария Лисина, 
Свердловская область

М
едленно, но верно 
затяжной каран-
тин подходит к 
концу, к работе на-
чинают возвра-
щаться мелкие 
предприятия. Од-
нако удар оказал-
ся  серьезным: 

пос ле полного снятия ограниче-
ний откроются не все, а значит, 
реальные потери экономики еще 
предстоит оценить. О том, можно 
ли было их избежать и какие уро-
ки из нынешней ситуации нужно 
извлечь на будущее, «РГ» беседу-
ет с Максимом Котляровым, 
докто ром экономических наук, 
профессором, начальником 
управления магистратуры и под-
готовки кадров высшей квалифи-
кации Уральского государствен-
ного горного университета.

Максим Александрович, на 
Урале, как и везде, одни пред-
приятия и отрасли постра-
дали от пандемии больше дру-
гих. Кому хуже всех?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Наиболее по-
страдавшие те, что просто оста-
новились в этот период: непродо-
вольственная розница, общепит, 
сервис, развлечения и досуг, пе-
ревозки. Для крупных постинду-
стриальных городов вроде Екате-
ринбурга с огромным оборотом 
торговли и количеством занятых 
в этой сфере — существенный 
удар. Пострадали компании, 
ориентированные на им-
порт продукции, особенно 
потребительского назна-
чения.

Статистики за второй 
квартал пока нет, поэто-
му еще предстоит оце-
нить последствия спа-
да для металлургиче-
ской и горнодобыва-
ющей промышлен-
ности региона, при-
чем в аспекте не 
только выручки, 
но и занятости, и 
уровня доходов 
работников. 
Для постав-
щиков инф-
р а с т р у к -
т у р н ы х 
услуг — в 
плане сни-
жения по-
требления 
энергоресур-
сов промпред-
приятиями и по-
вышения потребле-
ния населением при одновремен-
ном снижении доходов людей.

Особенности этого кризиса в 
том, что он, во-первых, спрово-
цировал остановку или суще-
ственное торможение деловой 
активности подавляющего боль-
шинства хозяйствующих субъ-
ектов, во-вторых, разорвал це-
почки финансово-хозяй ствен-
ных связей, в-третьих, разру-
шил некоторые экономические 
шаблоны, к которым мы при-
выкли. Например, стереотип 
«слабый рубль — благо для экс-
портера и бюджета нашей стра-
ны» актуален, если с зарубеж-
ным контрагентом этого экс-
портера все в порядке. А с этим 
сейчас тоже проблемы.

Остановка деловой активнос-
ти не выгодна никому. Можно го-
ворить о росте спроса на услуги 
связи или онлайн-образования, 
но и они имеют дело с потребите-
лями, переживающими послед-
ствия кризиса.

Почему удар оказался столь 
сильным?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Мое поколение в 
детстве часто тренировалось на 
случай чрезвычайных ситуаций. 
Грубо говоря, все бросили дома, 
работу и учебу, взяли документы 
и запас еды и явились к месту сбо-
ра. Если убрать драматизм в виде 
возможной ядерной катастрофы, 
то мы репетировали модель дей-
ствий на случай, когда все при-
вычное вдруг остановилось, ис-
чезло. Задача была не просто вы-
жить, но и не стать дикарями, вы-
рывающими куски еды у других. 
Советский человек был подготов-
лен к трудностям и имел запас.

Модель бесконечного роста, 
на которую нас переключили в 
1990-е, подразумевает иной под-
ход: жизнь и деятельность чело-
века или предприятия — это как 

бы заем у самого себя из будуще-
го. Например, один, мечтая о ма-
шине, долго копит на нее, другой 
берет в кредит. Результаты одина-
ковы только на первый взгляд. На 
самом деле вещь как воплощение 
вложенного труда и как приобре-
тение под будущие труды — это не 
одно и то же.

Итак, с этими не до конца при-
витыми приоритетами мы вклю-
чились в рыночные отношения, 
суть которых — денежно-кредит-
ная система, стимулирующая 
всех безостановочно обновляться 
и желать большего под будущие 
доходы. Однако, если в развитых 
странах вместе с желанием посто-
янного роста и потребления при-
вита и необходимость уста-
новки лимита принимае-
мых рисков, то мы себя 
не ограничивали.

Из-за недооценки 
рисков многие, ли-
шившись работы, 
не нашли средств 
на очередные пла-
тежи по креди-
там?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Еще 
11 марта мы со сту-
дентами разбирали 
ипотечные задачи и рас-
суждали, нормально ли 
прогнозировать свою 
жизнь, доходы семьи на 
15—20 лет. Уходя с 
этого заня-
тия, 

мы не знали, что больше в аудито-
рии уже не встретимся. Это ко-
роткий кейс про уверенность в 
будущем.

Некорректно с моей стороны 
кого-либо уличать в неразумно-
сти неограниченного потребле-
ния. Ничего личного, но люди по-
лучили суровый урок порочнос-
ти модели жизни за счет только 
текущих поступлений.

Сейчас во всем можно винить 
вирус, но ведь такое могло про-
изойти в любой момент с 
каждым: болезнь, увольнение 
и т.п. Выходит, люди просто 
не готовы к форс-мажору?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Ключевая проб-
лема нашей страны — отсутствие 
экономического образа мышле-
ния и экономического образова-
ния. Я говорю не о дипломах вузов 
и не о курсах финансовой грамот-
ности (на которых зачастую лишь 
учат брать в долг рационально). 
Экономика — это область знаний 
о том, как удовлетворять потреб-
ности в условиях, когда ресурсы и 
возможности ограниченны. Мыс-

лить экономически — значит при-
нимать решения, балансируя из-
держки и выгоды. Это фактически 
наука о принятии обоснованных 
решений для жизни.

Сегодня мы прошли грандиоз-
ный мастер-класс под названием 
«Остановка экономики». Но за-
платили за него по-разному, и вы-
воды все сделают разные. Кто-то 
при первых признаках улучше-
ния задумается об обновлении 
машины, а кто-то — о разумности 
потребления.

Не только граждане, но и мно-
гие успешные компании ока-
зались в сложной финансовой 
ситуации, без резервов. Выхо-

дит, в стране нет 
культуры на-

копления 
как тако-

вой?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Это все равно 
что рассуждать об отсутствии в 
России культуры употребления 
алкоголя. У кого-то она есть, у 
кого-то нет. Беда в том, что нет 
концепции национального уров-
ня в этой области.

Что касается компаний, то, по 
выражению классиков,  «компа-
ния — это проекция личности ру-
ководителя». Некоторые вла-
дельцы фитнес-клубов уже через 
неделю после закрытия закрича-
ли о крахе и сократили персонал, 
умолчав, сколько в благополуч-
ные времена было взято из этого 
предприятия-кармана на личное 
потребление. Опять же не смею 
обобщать, но все без исключе-
ния получили урок о необходи-
мости иметь план «Б». Просто 
кто-то оплатил этот урок соб-
ственным банкротством.

Какой главный вывод должно 
сделать общество после пан-
демии?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Это событие дало 
нам уникальную возможность за-
думаться о системе, в которой мы 

живем. Ситуация сродни той, что 
мы ездили-ездили на машине, а 
нас лишили прав. И мы перед тем, 
как поставить машину в гараж, 
нашли в бардачке инструкцию по 
эксплуатации. Оказывается, есть 
правила и закономерности, как 
система работает! Сейчас мы уча-
ствуем в большой игре, не зная 
правил. Надо подумать о своем 
месте и роли в этой игре и только 
после этого выбегать с карантина 
и включаться в новую гонку. Пер-
вый ключ к переосмыслению — 
подумать, как работает денежно-
кредитная система.

Это серьезный пласт знаний, 
действительно ли нужно вни-
кать каждому?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Возьмите банк-
ноту Банка России любого досто-
инства и прочитайте, что написа-
но на обеих сторонах. Слова 
«деньги» вы там не найдете. То, 
что мы называем деньгами, — 
наше оцифрованное доверие ЦБ 
и уверенность, что другие в це-
почке отношений примут эти 
цифры на бумаге в обмен на что-
то полезное для нас. Если бы кто-
то из вас открыл публичный ба-
ланс Банка России, то увидел бы, 
что наличные деньги — это пасси-
вы ЦБ, его долги. Выпустить это 
средство обращения он может 
только под наш спрос: кто-то — 
коммерческий банк, предприя-
тие, человек — должен занять эти 
деньги, причем под проценты. 

Если десяти человекам 
выдать по 10 рублей 

под 10 процен-
тов, то вер-
нуть  они 
д о л ж -
ны 110. 

Но в этой микроэкономике, со-
стоящей из 10 человек, в обраще-
нии всего 100 рублей. Следова-
тельно, кто-то из них должен 
обанкротиться или занять еще, 
чтобы другие смогли расплатить-
ся. Так это работает. Беда в том, 
что наша экономика определяет-
ся денежной системой, основан-
ной на невозможности останов-
ки: сформировалась модель, 
основанная на конкуренции, а не 
на кооперации. Вирус дал урок, 
что бывает, если притормозить.

Что должны понять и рядо-
вой гражданин, и бизнесмен?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Если ты осознан-
но продолжаешь гонку, чтобы не 
попасть в число неуспешных, 
твоя жизненная миссия — отраба-
тывать свои и чужие долги. Все тя-
готы труда будут компенсирова-
ны иллюзией роста статуса, часть 
которого ты возьмешь в кредит из 
своего же будущего. Банковский 
бизнес в части кредитования — 
это, собственно, продажа тебе 
представлений о самом себе.

Есть ли шанс, что сложивша-
яся система все же изменит-
ся, может, как раз вследствие 
пандемии?

МАКСИМ КОТЛЯРОВ: Как бы ни был 
трагичен медицинский аспект 
этого кризиса, никакого пере-
ворота в денежно-кредитном 
мироустройстве он не произве-
дет. Центральные банки всех 
стран зальют пожары новой 
эмиссией, снизив процентные 
ставки, а по сути, просто пере-
запустят вечный бег.

Шанс произвести переворот 
есть только у каждого конкретно-
го человека и только в отношении 
собственного развития и поведе-
ния. Подумайте, какими уникаль-
ными компетенциями вы облада-
ете? Тот, кто просто продает рядо-
вые навыки на рынке труда, вы-
нужден читать очередные прог-
нозы о востребованности либо 
бесперспективности профессий 
и к чему-то готовиться. Но если 
есть шанс сделать что-то, чего не 
умеет большинство, то откроется 
новая жизнь. Грядет эпоха уни-
кальности, а этот кризис лишь 
ускорил ее наступление. •

А К Ц Е Н Т

Если в развитых странах вместе 

с желанием постоянного потребления 

привита и необходимость установки 

лимита принимаемых рисков, 

то мы себя не ограничивали

ОСОБОЕ МНЕНИЕ Нынешний кризис показал 
уязвимость экономики, построенной на кредитах

Вспомни о долге

ФАС Торговые сети заподозрили 
в согласованном завышении цен

Сговор во время 
чумы

Михаил Пинкус, 
Челябинская область 

В Челябинске в картельном сго-
воре заподозрены две крупные 
торговые сети. Как пояснили в 
региональном УФАС, неоправ-
данно высокие цены фиксируют-
ся в этих сетях с конца апреля.

По данным ведомства, макси-
мальные розничные цены на 
800-граммовую упаковку греч-
невой крупы в торговой сети 
SPAR достигали 175,99 рубля, в 
сети «Магнит» — 139,9. Те есть 
торговая наценка в магазинах 
первой компании составляла 
356 процентов, а во второй — 230. 
При этом, как показала выездная 
проверка производителя, значи-
тельных изменений оптовых цен 
на крупу в последнее время на 
предприятии не происходило.

В других сетях та же крупа 
предлагается по цене от 80 до 90 

рублей. Более того, как выясни-
лось, челябинскую гречку оказа-
лось дешевле купить в других ре-
гионах, скажем, в магазинах 
«Магнит» и SPAR в Липецке ее 
продают по 99 рублей, а в Саран-
ске и Нижнем Новгороде — по 
103 рубля. Хотя там в цену това-
ра автоматически закладывает-
ся транспортная составляющая.

По словам руководителя 
УФАС Анны Козловой, такая тор-
говая политика сетей во время 
пандемии коронавируса вызвала 
справедливые вопросы со сторо-
ны населения. А антимонополь-
щиков это навело на мысль о це-
новом сговоре, который мог 
стать негласным призывом к 
аналогичным действиям и для 
других участников рынка.

По итогам расследования 
УФАС возбуждено дело о кар-
тельном соглашении, его рассмо-
трят в середине июня. • И
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Максим Котляров: Все 

без исключения полу-

чили урок о необходи-

мости иметь план «Б». 

Просто кто-то оплатил 

этот урок собственным 

банкротством.Т
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АПК Южный 
Урал поможет 
с зарыблением 
рек соседям

ЯСЛИ 
ДЛЯ МУКСУНА

Евгений Китаев, 

Челябинская область

В Чебаркульском районе зара-
ботал цех по выращиванию мо-
лоди ценных видов рыбы. Его 
проектная мощность — два мил-
лиона мальков осетровых и че-
тыре миллиона муксуна в год. 
Личинок будут подращивать в 
специальных бассейнах общим 
объемом 380 кубометров. Фер-
ма построена за счет собствен-
ных инвестиций рыбоводов. 
Стоимость проекта — 23 милли-
она рублей.

Особенность развивающего-
ся хозяйства в том, что оно, по 
словам заместителя гендиректо-
ра предприятия-инвестора Евге-
ния Рындина, делает ставку на 
редкие виды рыб. В области есть 
и другие рыбозаводы, которые 
подращивают мальков, но толь-
ко здесь занимаются сиговыми 
от и до. В нынешнем сезоне пла-
нируют вырастить миллион мо-
лоди муксуна.

Хотели разводить и стерлядь: 
получили разрешение добывать 
в Оби производителей для заго-
товки икры и ее инкубации, но 
затем посчитали, что перспек-
тивнее вначале поработать с 
осет ром. Недавно здесь приняли 
от поставщика 23 осетра по 
11 килограммов каждый — это 
основа нового маточного стада. 
На следующий год предстоит 
определиться и со стерлядью.

Хотя цех еще не вышел на пол-
ную мощность, важно, что запу-
щен полный цикл производства. 
Есть зарегистрированное маточ-
ное стадо сиговых видов: в нояб-
ре от них получают икру, закла-
дывают на инкубацию, весной 
появившихся личинок выпуска-
ют в бассейны.

Часть молоди на предприя-
тии доращивают до товарного 
вида, чтобы краснокнижная 
рыба, которую нельзя вылавли-
вать в естественной среде обита-
ния, попадала-таки на прилавки. 
Правда, рынок деликатесной 
рыбы в большей степени зависит 
от спроса, чем от предложения, 
поскольку речь идет о дорогом 
продукте: килограмм нарезки 
осетра стоит в магазинах 900—
1200 рублей, за муксуна торгов-
ля просит 500—600 рублей. Ку-
пить эту рыбу к столу позволит 
себе не каждый, поэтому потреб-
ление такой рыбы в Челябин-
ской области составляет лишь 
10—20 тонн в год. И ввод новых 
мощностей эти цифры суще-
ственно не изменит. Не составит 
местная продукция конкурен-
ции и дальневосточному импор-
ту (здесь в основном представле-
ны лососевые — кета, нерка, ча-
выча).

Поэтому южноуральские 
рыбоводы все-таки на 90 про-
центов сориентированы на 
производство мальков, но здесь 
тоже есть некоторые сложнос-
ти. Хозяйство пыталось зарыб-
лять сиговыми местные водо-
емы, в частности, мальков мук-
суна выпускали в Первое озеро, 
что находится в черте Челя-
бинска. Рыба здесь неплохо 
прибавляет в весе, но, увы, по-
томства не дает — не абориген-
ный это вид, не адаптирован-
ный полностью к местным при-
родным условиям.

Специалисты не исключают 
спрос на зарыбление этими 
мальками частных прудов или 
карьеров, чтобы в дальнейшем 
продавать путевки рыбакам-
любителям, для которых экзоти-
ческий клев — развлечение. Но 
эта работа не идет ни в какое 
сравнение с объемами зарыбле-
ния водоемов Обь-Иртышского 
бассейна, где муксун действи-
тельно чувствует себя как рыба в 
воде, может размножаться в при-
родных условиях. Поэтому важ-
нейшим направлением реализа-
ции рыбы для южноуральских 
инвесторов станет отправка ее 
различным предприятиям 
Уральского региона и Западной 
Сибири. Добывающие компа-
нии, строители водоканалов, до-
рожники обязаны ликвидиро-
вать наносимый ими экологиче-
ский урон, в том числе восста-
навливая популяции рыб, пояс-
няет начальник отдела рыбовод-
ства областного минсельхоза 
Алексей Екимов. Они и приобре-
тают ценную молодь на тендерах 
и выпускают в реки Югры, Яма-
ла, Свердловской и Тюменской 
областей.•

Ольга Штейн, 

Свердловская область

З
ачем ютиться в мура-
вейниках спальных рай-
онов, стоять в бесконеч-
ных пробках, дышать 
пылью и подвергать 
себя повышенному рис-
ку подхватить очеред-
ной опасный вирус, ког-
да можно размеренно 

жить в родном тихом N-ске или 
уединиться в деревне с девствен-
но чистой природой?

Неудивительно, что обеспе-
ченные люди уже давно переби-
раются из городских квартир в 
пригороды мегаполисов: кот-
теджные поселки обрамляют их 
плотным кольцом, превращая 
невзрачные когда-то города-
спутни ки в центры притяжения 
не только элиты, но и предста-
вителей класса «средний плюс». 
Застройщики приходят с проек-
тами многоэтажных ЖК эко-
номкласса в небольшие города, 
обновляя жилфонд.

Директор института аграр-
ных исследований НИУ ВШЭ про-
фессор Евгения Серова в своем 
прогнозе для «РГ» назвала циф-
ры: в ближайшем будущем из го-
родов в сельскую местность мо-
жет перебраться от 25 до 30 про-
центов россиян — благодаря раз-
витию онлайн-технологий, теле-
медицины и электронной школы. 
Уральские ученые в своих оцен-
ках более скептичны, но и они не 
исключают новой тенденции.

— Первые звоночки уже есть. 
Режим самоизоляции заставил 
задуматься о ценности собствен-
ного жилья в виде дома с лужай-
кой, где всегда можно прогулять-
ся без маски и перчаток, не опа-
саясь подцепить вирус. Кроме 

того, появляются новые возмож-
ности для дистанционной рабо-
ты, которая освобождает челове-
ка от привязки к офису, — гово-
рит завкафедрой экономики 
труда и управления персоналом 
Уральского государственного 
экономического университета 
Наталья Тонких. — Опросы пока-
зывают, что 75 процентов ком-
паний перевели своих сотрудни-
ков — всех или часть — на дистант. 
Среди тех, кто получил сейчас 
опыт удаленной работы, мнения 
разделились пополам: одним 
формат понравился, другим ка-
тегорически нет. До недавнего 
времени в дистанционной рабо-
те было задействовано менее 
одного процента населения. Сей-
час на рынке труда появляется 
все больше подобных вакансий, 
поэтому есть все основания по-
лагать, что желающих работать 
на расстоянии станет больше. 
Люди начнут осознавать, что мо-
гут получать высокую зарплату 
и жить при этом в маленьком го-
роде, причем лучше, чем мегапо-

лисе, хотя бы потому, что в про-
винции жизнь дешевле.

В прошлом году служба иссле-
дований HeadHunter проводила 
опрос на тему удаленной занятос-
ти. 85 процентов офисных со-
трудников тогда заявляли, что 
рассматривали в будущем воз-
можность работать удаленно — на 
фрилансе или в штате.

— Режим самоизоляции по-
зволил испытать на себе home 
office буквально всем. Опрос, 
который мы провели уже в апре-
ле этого года, показал, что после 
снятия ограничительных мер в 
связи с вирусом продолжить ра-
ботать удаленно хотели бы 
57 процентов, не хотели бы — 36. 
При этом трудиться дистанци-
онно без серьезной потери эф-
фективности более года или по-
стоянно смогли бы только 
18 процентов респондентов, — 
р а с с к а з ы в а е т  д и р е к т о р 
HeadHunter Урал Оксана Сид-
лецкая. — Восемь процентов 
опрошенных сказали, что их 
компания решила сделать уда-

ленку постоянной, одиннадцать 
собираются применять эту 
практику время от времени. 
Среди действующих «удален-
щиков» — работники IT-сферы, 
рекламы, маркетинга, PR, бух-
галтеры и финансисты. Попро-
бовать такой формат в будущем 
хотели бы представители транс-
порта и логистики, высшего ме-
неджмента, продаж, искусства, 
развлечений и медиа.

Параллельно в стране, да и во 
всем мире, идет другой процесс: 
роботизация производств. Вы-
званная коронавирусом потреб-
ность в социальной дистанции 
только ускоряет его. Промыш-
ленность, где удаленка еще вчера 
казалась чем-то невозможным, 
все стремительнее движется в 
сторону безлюдных производств. 
Не за горами и повсеместное ис-
пользование технологий искус-
ственного интеллекта, который 
еще сильнее расширит возмож-
ности работы на расстоянии, а 
значит, человек перестает быть 
привязанным к офису, производ-
ственной площадке или торговой 
точке и волен жить где угодно и 
зарабатывать не выходя из дома.

— Возможность удаленной ра-
боты — веский, но лишь один из 
поводов переехать из большого 
города в маленький, — говорит за-
ведующий кафедрой прикладной 
социологии Уральского феде-
рального университета Анатолий 
Меренков. — Думаю, людей, кото-
рые захотят и смогут работать 
дистанционно после пандемии, 
станет больше, но лишь среди тех, 
кто занят интеллектуальным тру-
дом. Предполагаю, что такой фор-
мат из них выберет процентов 
семь—десять. Но есть и другие 
факторы, которые влияют на вы-
бор места жительства: инфра-
структура, возможности, доступ 
к медицине, культуре. Разрыв 
между городом и деревней в на-
шей стране по-прежнему очень 
велик. В прошлом году была при-
нята государственная программа 
развития сельских территорий, 
если возможности удаленной за-
нятости будут расширяться па-
раллельно с реализацией этой 
программы, тогда, возможно, 
глубинка станет более привлека-
тельной для людей.

С другой стороны, и сами дис-
танционщики, выбравшие пери-
ферию, будут способствовать 
развитию территории, считают 
эксперты: начнут тратить свои 
высокие зарплаты там, где жи-
вут, захотят иметь под боком хо-
рошие школы, больницы, ресто-
раны и спортзалы, благоустро-
енные скверы и пляжи, ровные 
асфальтированные дороги. Чем 
комфортнее будет жизнь в ма-
лых городах, тем притягательнее 
они станут для жителей мегапо-
лисов. По мнению ученых, в 
перс пективе это поможет сгла-
дить разрыв: сельские террито-
рии подтянутся до городского 
уровня, общее благосостояние 
населения повысится.

Но пока все это лишь предпо-
ложения: их еще предстоит про-
верить. Наталья Тонких вместе с 
коллегами-социологами из Бол-
гарии планирует провести иссле-
дование на тему «Дистанционная 
занятость, жизненный баланс, 
миграционные установки моло-
дежи в условиях нестабильнос-
ти», оформляет заявку в Россий-
ский фонд фундаментальных ис-
следований. Если инициативу 
поддержат, в следующем году ста-
нет ясно, насколько верна гипо-
теза о том, что удаленная заня-
тость повлияет на расселение лю-
дей и мегаполисы перестанут 
быть центрами притяжения.

— Интересно, что ученые более 
молодого возраста (35—40 лет) 
вероятность такого сценария 
поддерживают чаще, чем пред-
ставители старшего поколения, — 
говорит Наталья Тонких.

Если тенденция проявится, 
между небольшими населенны-
ми пунктами, вероятно, начнется 
борьба за новых жителей.

— Малым городам в этом слу-
чае стоит задуматься о создании 
привлекательных условий для 
приезжих: выделении земельных 
участков под индивидуальное 
строительство, разумных ценах 
на новое жилье, качестве соци-
альной инфраструктуры, меди-
цины, образования, — считает На-
талья Тонких. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

В местных озерах 
муксун неплохо 
прибавляет в весе, 
но, увы, потомства 
не дает — не абори-
генный это вид

А К Ц Е Н Т

Среди тех, кто получил сейчас опыт 

удаленной работы, мнения разделились 

пополам: одним формат понравился, 

другим категорически нет

РАКУРС Заставит ли нас дистанционная работа пересмотреть 
приоритеты в выборе места жительства

В глушь, с ноутбуком

Горожане не поедут в простой дере-

венский дом с печкой и удобствами 

на улице: для них необходимо соз-

дать более комфортные условия.

ЦИФРА

7658
ЧЕЛОВЕК

составила миграция внутри 

Свердловской области 

в январе—феврале 2020 года

Между тем

Развитие технологий и рост популярности дистанта наряду с плюса-

ми несет и минусы, например снижение потребности, а значит, и на-

выков общения. По мнению Анатолия Меренкова, этот процесс уже 

идет, а ведь общение — базовая потребность человека.

— Общаясь на расстоянии, мы не в состоянии передать все чувства и 

эмоции, можем только принимать рациональные решения — в итоге 

происходит разрушение чувственно-эмоциональной сферы, — пояс-

няет ученый. — К тому же опасность коронавируса заставляет видеть 

врага в других людях — любой может быть разносчиком заразы. Со-

циальность — это уровень контактности, от нее зависит доверие, без 

чего, в свою очередь, невозможно совместное существование, чув-

ство защищенности, которое нам дарят другие люди. Потеряв все 

это, человек остается с ощущением, что он в этом мире один и наде-

яться можно только на себя. Отсюда, кстати, и разрушение семей-

ных связей — оно уже происходит. Далее — потеря способности по-

нимать и воспринимать другого. Человек полностью замыкается в 

себе, что с точки зрения природы для него смертельно. 

ПРОЕКТ На Урале провели первую в России деловую 3D-выставку

Презентация с телепортацией
Анна Шиллер, 

Свердловская область

Выставка проектов бизне-
са, которая обычно прохо-
дит в  «Екатеринбург-

Экспо», стала удаленной. Зри-
тель может погулять среди вир-
туальных стендов российских и 
зарубежных компаний, загля-
нуть в конференц-зал и послу-
шать спикеров, даже пройти 
квест. Команда уральских раз-
работчиков всего за две недели 
сделала первую деловую 3D-
выставку в России с элементами 
игры. Корреспондент «РГ» путе-
шествовал по ней целый час.

У стендов посетителей ни-
кто не встречает, но и привыч-
ной толпы тоже нет. Наконец-
то можно рассмотреть все тор-
говые площадки, банки и мар-
кетплейсы самостоятельно, а 

еще в каждом из павильонов 
собрать кристаллы. По оконча-
нии квеста открывается портал 
в будущее.

На выставке представлены 
также студии дизайна,  IT-
компании, службы доставки то-
варов, маркетинговые агент-
ства. Некоторые участники по-
могают даже сменить локацию. 

К примеру, со стенда Почты Рос-
сии посетитель одним щелчком 
мыши телепортируется в Пе-
кин, Нью-Йорк или на Дальний 
Восток.

— Идея проведения выставки 
в подобном формате появилась 
еще в начале карантина. Однако 
не все заказчики решаются при-
нять участие в проекте, не зная, 

каким будет результат. У нас по-
лучилось что-то среднее между 
выставкой и игрой. В идеале на 
такую разработку нужно 1,5 ме-
сяца, мы же создавали все в сжа-
тые сроки, чтобы успеть к датам 
запуска традиционной выстав-
ки, — рассказывает Евгений 
Кришталь, гендиректор компа-
нии по разработке цифровых 
продуктов.

Помимо безлюдных стендов 
можно сходить на выступления 
экспертов и предпринимателей, 
которые проходят в виртуаль-
ных залах. Любопытно, что в 
пус том зале время от времени 
появляются зрители, а на сцене 
все происходит в режиме реаль-
ного времени. Скоро презента-
ции на платформе переведут 
также на английский, француз-
ский, немецкий и китайский 
языки.

Между тем на экране главного 
павильона крутятся видеоролики 
с историями уральского бизнеса. 
К слову, организаторы проекта 
просят всех желающих расска-
зать в десятисекундных видео о 
себе, чтобы соединить их потом в 
многочасовую трансляцию ма-
нифеста предпринимателей о 
вере в свое дело.

— Посетить выставку можно из 
любой точки планеты. На ней че-
ловек не только слушает спике-
ров, но и взаимодействует с 
3D-миром. Это позволяет компа-
ниям-участникам привлекать бо-
лее существенный трафик, чем 
традиционные выставки или ви-
деоконференции. Мы ожидаем, 
что за неделю работы экспозиции 
к ней подключится 100 тысяч 
игроков, — рассказывает Денис 
Сергеев, генеральный директор 
проекта Internet Expo.•

А К Ц Е Н Т

Организаторы просят всех желающих 

рассказать в десятисекундных видео 

о себе, чтобы соединить их потом 

в многочасовую трансляцию манифеста 

предпринимателей о вере в свое дело
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Бизнесмены помогли 
деньгами
Союз промышленников и предпринимателей Челябин-
ской области направил 4 миллиона рублей на специаль-
ный благотворительный счет для оказания помощи по-
страдавшим от пандемии жителям региона. Оператор 
счета — некоммерческая общественная организация 
«Союз женщин Челябинской области». Всего союз и его 
члены перечислили на спецсчет 16 миллионов рублей.

Проекты получили 
господдержку
Трем курганским предприятиям, представившим перс-
пективные для региона инвестпроекты, выделено из об-
ластного бюджета более 24 миллионов рублей — это суб-
сидии на возмещение части затрат на уплату первого 
взноса по договору лизинга на приобретение оборудова-
ния. Так, проект «Кургандормаша» — организация произ-
водства фронтального мини-погрузчика — предусматри-
вает вложение 173,8 миллиона рублей и создание 29 ра-
бочих мест. Предприятие «Пульсатор» нацелено на мо-
дернизацию литейного производства на 97,6 миллиона. 
«Завод ВСП» создает производство специальной армату-
ры: инвестиции составят 92,4 миллиона рублей.

Создали буфер от вируса
Компания «Газпром нефть» сформировала на Ямале, в 
Югре и других базовых регионах сеть буферных термина-
лов для временной изоляции и двойного тестирования на 
COVID-19 заступающего на вахту персонала. Одновре-
менно они способны вместить не менее 20 тысяч человек. 
Прибывшие и уезжающие не встречаются друг с другом. 
Предусмотрена полная взаимозаменяемость при выявле-
нии COVID у одного из сотрудников. Оптимальный срок 
пребывания на вахте составляет от 60 до 90 дней.

Уральский металл 
поработает в небе
Челябинский завод «Уральская кузница» совместно с 
Всероссийским НИИ авиационных материалов освоил 
производство трех новых марок жаропрочных сплавов 
для авиационной промышленности. Уже в июне планиру-
ется поставка первой пробной партии заказчику. Литые 
прутки из новых сплавов используются для высокоточ-
ной отливки важного элемента газотурбинных и турборе-
активных двигателей — лопатки турбины.

В Зауралье растут фермы
Новую животноводческую ферму на 40 голов открыл в де-
ревне Учкулево Альменевского района местный житель 
Дамир Аглиуллин, ставший в 2019 году победителем кон-
курсного отбора по программе «Начинающий фермер». 
По данным регионального департамента АПК, в 2019-м 
получатели грантов увеличили областное стадо КРС на 
783 головы. В этом году на гранты для начинающих фер-
меров и семейных ферм в бюджете предусмотрено 259,6 
миллиона рублей.

Огурцы отправят в Европу
Первым в России тепличным комплексом, получившим 
разрешение на экспорт свежих овощей в страны Евросо-
юза, стало предприятие «ТюменьАгро», входящее в груп-
пу компаний РОСТ. Получены сертификаты соответствия 
продукции требованиям международных стандартов. Ин-
вестор поэтапно запускает третью очередь комплекса 
стоимостью около пяти миллиардов рублей и нацелен на 
освоение дополнительных площадей под размещение 
теп лиц. Если планы осуществлятся, территория комплек-
са превысит 50 гектаров и станет самой большой в УрФО.

Металлургам подарили 
скульптуру «Россия»
Коллективу Челябинского меткомбината коллеги с заво-
да «Ижсталь» подарили увеличенную копию скульптуры 
«Россия» Николая Лаверецкого. Оригинал, выполненный 
в технике каслинского литья, обрел популярность на Все-
мирной художественно-промышленной выставке, состо-
явшейся в Париже в 1900 году. А сегодня изваяние моло-
дой женщины-воительницы хранится в музее Екатерин-
бурга. Металлурги «Ижстали» сделали копию двухметро-
вой, а также добавили гербы Челябинска и Ижевска (оба 
предприятия входят в Группу «Мечел»), роспись под по-
золоту. Подарок установили на промплощадке челябин-
ского комбината, у Доменной проходной.

Раскрытие информации
филиалом «Свердловский» 

ПАО «Т Плюс» в рамках исполнения 
Постановления Правительства РФ 

от 21 января 2004 года № 24 
«Об утверждении  стандартов раскрытия информации 

субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии»

В соответствии с требованиями Стандартов раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничного рынков элект-
рической энергии, утвержденных Постановлением Прави-
тельства РФ от 21 января 2004 года № 24, филиалом «Сверд-
ловский» ПАО «Т Плюс» как производителем электрической 
энергии осуществлено раскрытие информации в следующем 
составе:

1.  годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность;
2.  структура и объем затрат на производство и реализацию 

товаров (работ, услуг);
3. информация о тарифах на поставку электрической энер-

гии с указанием решения уполномоченного федерального ор-
гана исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении та-
рифов и источника официального опубликования такого ре-
шения;

4. информация о выбросах загрязняющих веществ, оказы-
вающих негативное влияние на окружающую среду, и меро-
приятиях по их сокращению на следующий год;

5. информация об инвестиционных программах произво-
дителей электрической энергии;

6. информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 
выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с 
указанием наименования и типа станции;

7. информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива;

8. информация о режиме использования и состоянии вод-
ных ресурсов.

Информация согласно указанному перечню раскрыта и 
размещена в полном объеме на сайте ПАО «Т Плюс» по следу-
ющей ссылке: www.tplusgroup.ru/clients/disclosure/
category/t-pljus/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


